

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_015 | Histoire de la sexualité I. Biopolitique.CollectionBoite_015-5-chem | Effets. ItemMarc-Antoine Petit. \[photocopie\]](#)

Marc-Antoine Petit, [photocopie]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb015_f0358

SourceBoite_015-5-chem | Effets.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Petit, Marc-Antoine](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 27/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

voir, dit-il, dans un établissement situé près de Paris, un jeune homme de dix-sept ans, que l'onanisme jeta dans une stupidité telle qu'il perdit jusqu'à la mémoire de son père. Sa situation, tout à fait déplorable, l'empêchait de prendre ses repas; il marchait la tête baissée, les yeux fixes ou errants, l'air renversé et effrayé. Il vécut ainsi un ou deux jours, à la suite desquels il s'éteignit sans connaissance aucune de son état. »

Le docteur Brachet a publié l'observation suivante relative à des convulsions produites par l'onanisme. « Le jeune Ph... avait commencé à l'âge de cinq ans à se livrer aux excès de l'onanisme. Plus de quatre années s'écoulèrent avant qu'on y fit attention. Chaque jour on voyait dépérir cet enfant, et de temps en temps il éprouvait quelques mouvements brusques et involontaires, tantôt d'un membre, tantôt d'un autre. Ces mouvements se convertirent peu à peu en véritables accès de convulsions. On employa en vain des remèdes, les paroxysmes augmentaient toujours. Il ne perdait jamais connaissance, mais il se jetait par terre et se roulait en se débattant; la douleur qu'il ressentait dans les membres agités lui arrachait souvent des cris. La cause de ce mal une fois reconnue, l'enfant fut l'objet d'une surveillance de tous les in-



